

El Liberal

Precio de los anuncios

Ptas.

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria 0'10
Rebaja proporcionada al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación.

Precios de suscripción

Ptas.

En la isla, un mes adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franco.

Número suelto
DIEZ CÉNTIMOS

DIARIO DEMOCRÁTICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 14.

Mahón, jueves 26 Abril de 1894.

N.º 3.821

SECCION POLITICA

Hablan los Canovistas

Copiamos del texto oficial de *El Diario de Sesiones* las siguientes declaraciones auténticas del señor Romero Robledo, que no sabemos por qué no le aplaudieron cuando las hacía, los enemigos del régimen parlamentario:

«No sabeis la gravedad de la situación? ¿Cuál es la situación de ese gobierno hoy? Hoy ese Gobierno ha colocado en frente, por su conducta injustificable é indefendible, ha colocado en frente y fuera de las vías constitucionales al Parlamento y á la corona. Porque, ¿cuál era el deber de un Gobierno monárquico? ¿Cuál fué siempre este deber? Pues apresurarse á llevar las dimisiones á los pies del trono, y si el trono confirmaba en su confianza al Gobierno, venir aquí á disolver la parte electiva del Senado ó á disolver los dos cuerpos colegisladores, pero no permanecer callado.

¿En qué situación queréis colocar á las instituciones? ¿Queréis que os echen? Pues eso será necesario, ya que callais cuando se dirigen acusaciones tan graves como las que se os dirigen, y se traen á discusión personas que no pueden entrar en este recinto sino cubiertas con vuestras responsabilidades, y os olvidais de ese deber.

Es necesario no dar ocasión á que las gentes crean que aquí ha acabado ya el régimen representativo, que ya no están ahí los ministros que hermanan la confianza de la Corona y la confianza de los representantes del pueblo, sino que están los secretarios meramente secretarios del poder monárquico. Ese es un régimen pero no es el régimen parlamentario. Y para acabar con el régimen parlamentario es necesario que tengáis el valor, si le queréis tener, de venir á discutir las cosas; no dejar pasar la tromba para ver si os olvidamos ó si os perdonamos la vida.

Pues qué, señores diputados, al hacer yo esta consideración, apoyada en los procedimientos eternos, siempre observados por todos los Gobiernos desde que hay régimen constitucional y parlamentario, en España, antes y después de la revolución, en todo tiempo, ¿es que formuló alguna pretensión exagerada ó que lleve envuelta el deseo mise-

nable del poder? No, nosotros no os pedimos el poder; nosotros os pedimos que conservéis sus prestigios. No es posible que queráis permanecer buscando medios (voy á decir la palabra) buscando medios de deshonorar á un Cuerpo Colegislador para decir que habeis obtenido la victoria. Tratándose de hombres verdaderamente amantes del régimen representativo no ya la evidencia, la sospecha ó el recelo sería suficiente para que os apresuráseis á dejar íntegro el prestigio de las Cámaras, y os sacrificarais gustosos antes que buscar los medios de obtener votaciones contrarias á la votación solemne habida en el Senado, cuando eso no os aprovechará y solamente servirá para dañar al régimen que estamos por igual obligados á defender.»

(La Justicia.)

SECCION CIENTIFICA

En el fondo del mar

(IMPRESIONES DE UN BUZO)

Para estudiar el fondo del mar es preciso descender á él. Esta verdad, digna de M. de la Palisse, es bastante desconocida. Los naturalistas se contentan con pescar los animales submarinos y con formarse idea de la topografía del fondo por los resultados del sondaje. El profesor M. Hermaun Foll, de Ginebra, siguiendo el verdadero camino para esta clase de investigaciones, se ha propuesto hacer serios estudios sobre el fondo del Mediterráneo, descendiendo él mismo, en lo posible, á aquellas profundidades. En el Club náutico, de Niza, contó hace poco tiempo sus impresiones como buzo, sumamente interesantes.

Es necesario para serlo un especial aprendizaje. Hay que habituarse al traje inflexible de tela engomada que lo envuelve, al casco que retumba sobre la cabeza como un caldero, á las suelas de plomo y á los pesos del pecho y de la espalda. Se encuentra uno cargado como un jumento y con prisa por descender cuanto antes en el agua. Al hallarse inmerso se oye un ruido: paf, paf, paf, al cual es preciso habituarse, y un silbido, ambos producidos por la bomba que envía el aire indispensable para la respiración.

Cada litro de aire, inspirado á 10 metros encierra dos veces más gas que en la superficie, aparece pronto esta impresión, para presentarse dolores de oídos muy agudos acompañados de un principio de vértigo.

Las primeras veces cree uno que está con los pies para arriba; y al salir á la superficie y desnudarse se notan claramente las facciones demudadas y los efectos del vértigo.

Al principio no se puede andar como se quiere. M. Foll hace observar que se representa en los grabados á los buzos andando por el fondo del mar como por la tierra, y esto es completamente falso. Solo se puede avanzar inclinando resueltamente el cuerpo á 45 grados en la dirección que se quiere seguir. En un fondo accidentado, es más sencillo andar con pies y manos. Sin embargo, en el agua se puede hacer lo que en la tierra sería imposible. Puede dejarse caer uno desde una altura cualquiera: el agua amortigua el golpe.

Y por el contrario se puede escalar una pared vertical; dejando acumular un poco de aire en la escafandra y colocando la punta de los dedos en los más pequeños intersticios se eleva uno como un globo.

El buzo al salir del agua se encuentra en un estado tal de postración, que hace necesario darle fricciones y bebidas calientes.

Según Pablo Bert, el cambio de densidad obra sobre la médula espinal, y produce á la larga una parálisis de las piernas. Otro accidente raro, pero mortal, consiste en que con la disminución rápida de presión, los gases de la sangre se desprenden como un sifón de agua de Seltz, y detienen el trabajo del corazón. Es, por lo tanto, indispensable ascender muy lentamente. Mr. Foll tarda unos quince minutos. De modo que en una sesión de tres cuartos de hora, hay que resignarse á no tener más que uno de exploración útil, pues los otros dos se emplean, uno en el descenso y otro en el ascenso.

Cuando el agua está transparente y el sol despejado, se puede distinguir el fondo hasta 20 metros desde el borde del barco. M. Foll hizo colocar en el fondo de su yacht «Amphyaster» un tragaluz cerrado por un grueso cristal, á través del cual se distingue aún bastante más de profundidad.

El alumbrado del fondo es el mismo que el de una sala sin ventanas, que recibe la luz por el techo. Desde debajo del agua, mirando hacia arriba, no se ve más que un espacio circular luminoso. Fuera de este círculo, la superficie del agua parece oscura. En la parte alumbrada se distingue el cielo y aun las nubes. La intensidad de la luz del fondo disminuye rápidamente; á los 30 metros se ve ya mucho menos, y cuando el sol baja el horizonte, la oscuridad se produce con tanta rapidez, que parece que es de noche.

El agua absorbe y extingue la luz de tal modo que á 30 metros de profundidad, con el cielo nublado, no se ve lo bastante para recoger animales pequeños; horizontalmente no se puede distinguir una roca á más de ocho metros de distancia. El límite de la visión clara, en agua límpida y con el sol despejado, es de 20 á 25 metros. En general, no se vé á más de 10 metros en condiciones ordinarias. Resulta de aquí que un buque submarino no puede ver los obstáculos que se oponen á su marcha mas que en el momento en que los tiene á unos 10 metros de distancia y cuan-

do es imposible evitar el choque. Esta clase de navegación se halla, por lo tanto, encerrada en límites bien pequeños. Los pescados se hallan en el mismo caso: tienen la costumbre de escapar con rapidez al menor temor y pararse enseguida de repente, porque comprenden que bastan algunos metros de separación para ocultarlos de su enemigo.

La coloración de los objetos varía del azul al verde. A diez metros de profundidad adquieren un tinte azulado, y á 25 ó 30 la luz es ya tan azul, que los animales de un rojo oscuro como el «muricula placurus» parecen negros.

Cuando se sube con rapidez á la superficie, la vista acostumbrada al color azul, vé en virtud de ley del contraste de los colores, todos los objetos terrestres teñidos de rojo.

Sabido es que el agua absorbe en gran cantidad estos rayos y en muy pequeña los azules, que son, por lo mismo, los que llegan hasta mayor profundidad y los que impresionan las placas fotográficas, razón por la cual se emplean para determinar el límite preciso de penetración de la luz del día en el agua.

Cuando hay oleaje, la tarea del buzo es muy difícil. Se mueve en el fondo del agua como un péndulo, se encuentra unas veces á 10 y otras á 30 metros de profundidad.

ENRY DE PARVILLE

SECCION DE NOTICIAS

Dique flotante

Los periódicos de Cádiz estos días recibidos, traen detalles de las pruebas que acaban de hacerse en el «Dique flotante» de los señores Sous of Tomas Haynes.

La expedición que se hizo el día 5, puede calificarse de técnica; tenía por fin principal el que la comisión que ha nombrado el Excmo. señor capitán general del departamento, estudiase el dique con el fin de escribir la Memoria que por dicha autoridad se ha mandado hacer.

Los señores hijos de don Tomás Haynes invitaron además á algunos de sus amigos particulares, á representantes de la prensa y á otros de importantes casas navieras.

Formaron parte de aquella comisión el comandante de Marina don Ricardo Fernández Celis, que la presidía; el capitán de navío señor Estran, los ingenieros señores Alonso y Puente, el teniente de navío señor Navarro y el jefe de artillería señor Alonso.

El dique, construido de madera, hierro ó acero, es una sección de dique aplicable á la popa ó proa de un buque, por un franco-paso trasversal con la figura del casco del buque, forrados los extremos por una almohadilla rellena de estopa, y una vez achicada el agua por medio de bombas de mano ó de vapor, al formar el vacío se adhiere al buque, dejando en seco la parte donde hay que verificar la reparación.

Terminados los reparos, se separa fácilmente este aparato, pues las almohadi-

llas, una vez dada entrada el agua por medio de los grifos de fondo, afloran y se sumerge el dique lo suficiente para dejar libre la salida del buque.

Es inapreciable la utilidad y la economía que reporta este aparato.

Entre otras más posee las siguientes:

A los buques que necesitan entrar en dique para verificar sus reparaciones, bien sea en la popa por roturas de timón, codaste, eje, hélice ó cambio de alguna de estas importantes piezas, ó en la proa por abordaje ú otras causas, el uso del sistema de dique auxiliar flotante es muy conveniente por su economía.

Es muy beneficioso para las empresas, pues las operaciones de carga y descarga pueden verificarse á la vez que se ejecutan las reparaciones.

Como en nuestros puertos de España, la mayor parte, no existen diques, y el sistema tratado, por su especial construcción suple esta falta, puede ser desarmado y conducido á bordo de los buques, ocupando poco espacio, y en caso de averías la misma tripulación del buque armarlo y colocarlo, y en cualquier puerto ó río verificar sus reparaciones.

En ellos puede establecerse y trasportarse ó remolcarse con facilidad.

Como sólo hay que variar la figura de la sección ó mamparo que se adapta á los costados de los buques, puede aplicarse á ellos de toda clase.

Los que forman una escuadra, con poseer uno de estos *diques auxiliares* y una sección de las diferentes figuras de los cascos, pueden todos hacer sus reparaciones.

Y para terminar pasaremos á la cuestión económica: el coste de uno de ellos es tan insignificante en relación á sus importantes servicios, y su uso no llega en mucho á los gastos de entrada y estadía de un buque en dique seco.

Estos son datos que, ampliados por la comisión técnica, verán la luz pública en revistas ó publicaciones especiales, darán idea de la utilidad del aparato de que nos hemos ocupado, en consideración al beneficio que con ellos puede adoptarse al comercio y á la navegación en país que, como el nuestro, ambas cosas son como grandes fuentes de riqueza.

El papa y los obreros

En estos momentos en que están verificando la expedición á Roma los obreros españoles dirigiéndose en calidad de peregrinos á la capital del mundo católico, conviene recordar cual es la actitud de León XIII ante el llamado problema social por autonomía, y las enseñanzas de Su Santidad.

Precisamente hace pocos días fué recibido en audiencia por el Papa un millonario norteamericano, Mr. Depew, que da ocupación en sus fábricas, talleres y haciendas á 27.000 obreros, de los cuales son católicos 16 ó 17.000.

Aun cuando protestante, Mr. Depew, aprovechando la ocasión de hacer un viaje por Europa, ha puesto empeño en prestar el homenaje de su admiración al sabio y perspicaz Pontífice y en conversar con Su Santidad acerca de la cuestión obrera.

El rico protestante fué recibido por León XIII y en la audiencia tuvo la satisfacción de oír comentar á Su Santidad la Encíclica *De conditione officium*, ó sea la dedicada á tratar la cuestión obrera. Mr. Depew, juzgando que los juicios del del Papa tenían excepcional alcance, transmitió por telégrafo un extenso resumen á los periódicos norteamericanos.

«Esta Encíclica, parece ser que dijo León XIII, no ha sido en manera alguna una invocación en la Iglesia católica. No contiene ninguna doctrina nueva. Afirma sencillamente otra vez y prescribe lo que siempre fué doctrina de la Iglesia, así como su proceder en cuanto se refiere á las relaciones entre el rico y el pobre, entre el patrón y el obrero.

El derecho de propiedad, el derecho de todo hombre á guardar lo que ha ganado con el sudor de su frente ó adquirido con su inteligencia ó por su buena fortuna y á gozar de ello, nunca ha sido puesto en tela de juicio por la Iglesia, y no lo será jamás.

Cuanto á lo que toca á la propiedad y á los intereses de la propiedad, la actitud de la Iglesia es conservadora hasta el último límite; más no por eso son menos importantes y dejan de tener derecho por parte de la Iglesia á menor solicitud los derechos y privilegios de los trabajadores, de los braceros, de la clase llamada de los pobres.

El deber del obrero para con el patrono subsiste por completo; pero también subsiste el deber del patrono para con el obrero.

Siempre debe haber entre ambas clases—continuó León XIII—relaciones y deberes recíprocos. El tiempo y las circunstancias pueden cambiar la índole de esas relaciones, pero bajo una ú otra forma han de existir perpétuamente. Son obligaciones sagradas y deben ser observadas como tales. Si no se mantuvieran, se hundiría el mundo.

En lo relativo á intereses industriales y gubernamentales, la Iglesia, según la declaración del Papa, que insistió en su afirmación, con mucha energía, está fundada sobre doctrinas que representan á Dios como un padre y á los hombres como hermanos, y únicamente cuando reconozcan completamente y sin restricciones de todas las clases de hombres el sólido fundamento de esta doctrina, se podrá alcanzar la verdadera prosperidad del género humano y su no interrumpido progreso.»

Finanzas británicas

El Canciller del Echiquier ha explicado en la Cámara de los Comunes la situación financiera del reino Unido de la Gran Bretaña en el año 1893 y dijo que de 1890 á 93 ha ido empeorando aquella situación sucesivamente, pero á consecuencia de las dificultades financieras habidas en América y en Australia, de los grandes conflictos comerciales ocurridos en las Indias, las huelgas en el interior y la depresión general de la Agricultura agravada por la pertinaz sequía, el año 1893 que se ha visto desde muy larga fecha. El balance general del Tesoro demuestra, sin embargo, que á pesar de tantas contrariedades, los recursos de la nación son en realidad inmensos.

Los ingresos se han elevado á libras esterlinas 78.250.000, lo que significa un aumento de más de 230.000 sobre lo calculado.

En el detalle de los presupuestos hizo constar una gran disminución en el consumo de vinos generosos, como el Jerez y el Oporto, habiendo habido en cambio un ligero aumento en el de los vinos comunes ó de mesa.

Los cálculos para el próximo ejercicio económico asciende á 90.656.000 libras esterlinas los ingresos y á 95.450.000 los gastos. Hay pues que encontrar de una manera ú otra, si se ha de equilibrar el próximo presupuesto, esos 4 y medio millones de libras que faltan. Esta suma podrá reunirse fácilmente mediante el aumento de derechos de 6 peniques por cada galón de alcohol y de 6 peniques por barril de cerveza.

También podrá obtenerse el equilibrio del presupuesto mediante un proyecto de reforma de los derechos de sucesión, reforma en sentido más democrático, más equitativo y que producirá un aumento de 3 á 4 millones anuales de libras esterlinas, pero que en el año presente no rendiría más que un millón.

Se elevará también de 7 á 8 peniques el impuesto sobre la renta elevando también al mismo tiempo á 160 libras esterlinas el límite que quedará libre de dicho impuesto.

El aumento de un penique por libra esterlina no producirá en la práctica más allá de 500 libras.

Habrá que contar también para el equilibrio de los presupuestos en el aumento de valor de los dividendos de las acciones del Canal de Suez.

Se cubrirá por fin el aumento de gastos que resultare del fomento de la marina militar, acudiendo á los nuevos fondos de amortización que se aplicarán á la liquidación de la deuda que resulte de poner en vigor las leyes anteriores referentes á las defensas territorial y marítima.

Acudiendo á las citadas medidas, resultará finalmente en presupuesto en so brante de 291.000 libras esterlinas.

Mister Goschen terminó su discurso diciendo que esta manera de conteeccionar los presupuestos dará á lo que parece pie para no pocas controversias, por lo que pide y espera, que el gobierno conceda la amplitud de tiempo necesaria para el detenido estudio y discusión que requieren aquellos.

CORREO DE HOY

Últimos telegramas

Madrid 23 8 20 n.

La comisión del Senado del bill de indemnidad se ha reunido con el ministro de Estado, á quien se ha pedido que haga constar por medio de un documento oficial cuál era el régimen aduanero vigente en Alemania cuando se negociaba el tratado de comercio con dicha nación.

El ministro de Estado ha prometido enviar mañana el referido documento y la comisión emitirá inmediatamente su dictamen. La minoría conservadora en dicha comisión presentará voto particular.

Diceu de Roma que la segunda sección de la peregrinación española ha visitado hoy el sepulcro de Pio IX, en San Lorenzo extramuros. Muchos peregrinos eclesiásticos y seculares han continuado siendo recibidos hoy por el Papa, habiendo reinado el orden mas completo.

Madrid 24, 2'15 m.

El *Día* acoge el rumor de que el ministro de la Guerra dimitirá luego de terminada la discusión relativa á la cuestión de Melilla.

El ministro de la Gobernación cree que toma grandes proporciones el cólera en Portugal y ha mandado adoptar rigurosas medidas por la parte del Miño. Ha sido remitida una estufa desinfectante á Fregenal. Se esperan noticias mañana por carta del doctor Montaldo, comisionado para el estudio de la epidemia en Portugal, á causa de no haber podido telegrafiar con motivo de la rigurosa censura telegráfica que se ejerce en dicho país.

Madrid 24, 9'10 m.

Varios capitalistas bilbaínos han abierto una suscripción al objeto de levantar la incautación de los astilleros del Nervión y mejorar la situación de los obreros. Se calcula que la suscripción se elevará á 30 millones de pesetas.

Se niega que la Corte vaya á Aranjuez y nada se ha resuelto sobre el viaje de la misma á Santander.

Es objeto de las conversaciones que en la comida que se dió ayer en casa del señor Cabestany asistieran el general Martínez de Campos y el señor Silvela.

Lisboa, 23 3-50 t.

Durante las últimas 24 horas se han registrado 74 casos de cólera, 61 curados y ninguna defunción. La epidemia disminuye desde el día 18 del actual.

París, 24 1-40 m.

Atenas.—El número total de víctimas del terremoto en la provincia de Locrida

ha sido de 210 muertos y 180 heridos graves. El número de víctimas en las demás provincias asciende á 50 muertos y 100 heridos.

París, 24 1-15 m.

Washington.—El Senado ha rehusado por 26 votos contra 17 nombrar una comisión para recibir la petición de los obreros sin trabajo.

París, 24 8 m.

San Petersburgo.—Se confirma la noticia de que el ministro de Hacienda realizará después de la fiesta de Pascuas la conversión de los billetes de Banco de la primera y segunda emisión y de las obligaciones de la segunda y tercera emisión de los empréstitos de Oriente que devengan el 5 por ciento en 4 por ciento.

Madrid, 24 10'49 n.

La escuadra francesa ha zarpado de Palma.

Los peregrinos de Valladolid han llegado á la capital. No se ha hecho ninguna manifestación. En la Catedral se ha cantado un *Te Deum* en acción de gracias.

El Semáforo de Finisterre anuncia que se ven en el mar restos de un buque naufragado. Se han mandado lanchas para su reconocimiento.

La comisión que entiende en el proyecto de represión de los anarquistas se ha reunido acordando dar dictamen, que se aprobará en el presente mes.

Roma, 24 5 t.

Esta mañana se ha verificado la recepción de los peregrinos españoles en la Basílica de San Pedro y con este motivo se ha repetido la imponente escena del día de la beatificación de Fray Diego de Cádiz. El Papa ha celebrado el santo sacrificio de la misa, el cardenal arzobispo de Sevilla ha pronunciado un discurso presentado á los peregrinos y monseñor Merry del Val ha permitido besar su anillo á los portadores de estandartes, á la comisión de los patronos de los fabricantes de Cataluña y á los empleados de la Compañía Trasatlántica española, terminando con dar á todos su solemne bendición, siendo despedido el Papa por los peregrinos con una inmensa aclamación.

El discurso del Papa empieza recordando las glorias de España y deseando verlas aumentadas; encarece la importancia escepcional de la peregrinación española, habiéndose visto raras veces tan numerosa reunión de fieles y especialmente de la clase trabajadora; afirma que ha sido un gran consuelo en medio de las amarguras que afligen el corazón del Papa una demostración tan brillante, lo que ha hecho que algunos sectarios cometieran en nuestra misma patria actos indignos del nacional decoro, renunciando así hasta al derecho de llamarse españoles; pero que esto ha producido un efecto contrario al que se deseaba, inflamando el ardor de la España católica entera, que quedó ofendida por los ultrajes de que fueron objeto los peregrinos, quebrantando su derecho indiscutible de acudir ante el Trono del Vicario de Jesucristo para manifestar su fidelidad y adhesión á la Sede apostólica. Además de que, alzaron su voz en la Asamblea legislativa los representantes del país para hablar en su nombre, condenando con unanimidad y energía aquellas escandalosas agresiones, que además de considerarse como un atentado á la libertad, eran una ofensa á la dignidad de España. Por último, manifiesta la gran satisfacción que han causado al Papa estas pruebas de la nobleza de animo y de la fe de los españoles y en testimonio de su afecto les concede su bendición.

Roma 24, 7'15 n.

Esta tarde han salido de Roma para Civitavecchia los peregrinos de las Balears, Tarazona, Jaca, Huesca, Vascongadas, Navarra, Santander y ambas Castillas.

París, 24 1'50 t.
 Nueva York.—En virtud del acuerdo tomado por los mineros huelguistas de Scotdale, del Estado de Pensilvania, se ha ordenado á todos los mineros de dicho distrito que se asocian á la huelga. Con este motivo el transporte de carbón por los ferro-carriles de Pensilvania está casi suspendido y hay muchos obreros sin trabajo.

Roma 24 3'10 t.
 Esta mañana se ha reunido la segunda sección de la peregrinacion española en la Basílica del Vaticano, la cual ha cerrado luego sus puertas. El Papa ha celebrado misa á las 9 de la mañana en el altar de la cátedra de San Pedro, ha hecho leer un discurso por monseñor Merry del Val y ha mandado acercarse á su lado á los jefes de la peregrinación y á un grupo de marinos de uno de los vapores que han transportado los peregrinos. El Papa ha recorrido, por último, la Basílica sentado en la silla gestatoria y ha bendecido á los concurrentes en medio de las aclamaciones de los fieles.

París 24. 4'42 t.
 En la sesión de la Cámara de los diputados, el ministro M. Raynal, contestando á una pregunta, ha declarado que la huelga de los obreros de Trignac estaría probablemente terminada sin la intervención de los diputados socialistas. (Protestas en la extrema izquierda.)

M. Jaurés ha pedido que la pregunta se convirtiera en interpelación; pero la Cámara ha decidido por 258 votos contra 231 aplazar la discusión de la misma para dentro de un mes.

El ministro de la Guerra ha presentado un proyecto por la creación de un cuerpo de tropas del Sahara.

París 24. 5'50 t.
 Atenas.—La Cámara de los diputados ha aprobado el tratado de comercio con España.

París, 24 6-37 t.
 Londres.—Dos anarquistas Polci y Ferrara han comparecido ante el tribunal de Bows-Street. Después de la declaración del individuo en casa del cual encargaron la construcción de una bomba, el proceso ha sido aplazado para el viernes.

Viena.—La Correspondencia política anuncia que el príncipe Enrique de Prusia hará durante el verano próximo una visita de diez días á la Corte de Rusia.

París, 24 10-30 n.
 Roma.—Los peregrinos españoles han empezado á partir esta tarde en trenes sucesivos para Civitavecchia sin ningún incidente.

París 25, 12'15 m.
 Buenos Aires.—Los insurgentes brasileños se han concentrado en Bage después de haber cortado los ferro-carriles francés é Inglés en Curitiba.

MAHÓN

Esta tarde cuando se dirigía á su fondeadero el vapor correo "Ciudad de Mahón," ha ocurrido un incidente que hubiera podido tener consecuencias nada agradables.

Por alguna causa que impidió el gobierno del buque, ha chocado este contra el botalón de proa del vapor "Puerto-Mahón," causándole afortunadamente pequeñas averías, gracias á que el capitán del correo mandó poner su máquina atrás al

comprender que el buque no obedecía.

El total del percance ha consistido en la ruptura del botalón, de un grillete de la cadena de popa 'y de una ó dos tablas de la plancha de descarga.

No podía en verdad resultar menos y nos complacemos en dejarlo así consignado.

De El Motin del día 15 del actual copiamos las siguientes líneas, que agradecemos:

"Ha muerto el director de EL LIBERAL, de Mahón, don Miguel Seguí y Mir. Era un hombre justo, de carácter entero y de gran talento. Su entierro civil fué una gran manifestación de duelo.

A su familia, y á la redacción de EL LIBERAL, enviamos nuestro pésame, y á la ciudad de Mahón nuestro aplauso por lo bien que responde siempre á las ideas libres que profesa."

Esta tarde se ha hecho saber al público, por medio de pregón, que el lunes es el último día para satisfacer sin recargo el importe del primer trimestre del reparto para cubrir el déficit resultante en el cupo de consumos de 1892-93.

La sociedad Mahonesa de vapores nos ha facilitado en el día de hoy para su publicación el siguiente telegrama:

Palma. Llegado felizmente Menorca amanecer. Ganado perfectamente.—Cardona.

Relación de los pasajeros que ha conducido el vapor Puerto Mahón llegado hoy procedente de Barcelona y Alcudia:

De Barcelona
 Dos hermanas de la caridad, D. José Solsona, Ramón Texas, Bartolomé Tudurí, Justo Burgués, Marcelino Serra, Ramón Santasusagna, Francisco Riutor, Arturo Perez, José Dumas, Lorenzo Sin-Magdalena Font, Domingo Guzman, Antonio Riudavets, José Codina y Pablo Ruiz, Agustina Almirall y nodriza, José Tristany, María Vendraner.—Total 21.

De Alcudia
 D. Juan Lles, Antonio Miró y hermano, José Febrer, Ramón Planes y hermano, Miguel Pons, Antonio Caimari, Victoriano Betard, Juan Rubió, Pedro Payeres y hermano, José Mena y otro, José Payeres y otro.—Total 16.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO
 Buques entrados
 Día 26

De Barcelona y Alcudia vapor-correo Ciudad de Mahón, cap. D. Bernardo Seguí, con 18 trips., pasags., efectos y la correspondencia.

De Barcelona y Alcudia vapor Nuevo Mahónés, cap. D. Tito Ginart, con 22 rips., y 37 pasajeros y varios efectos.

De Alcudia laud Joven Juanito, patrón Jaime Felani, con 4 trip., carbón y efectos.

Buques despachados
 Día 25.
 Para la mar vapor yachth inglés Mor-

ven, cap. Spriddell, con 18 trip., 3 pas. y sus equipos.

1894
 Hoja del Calendario para mañana
 Abril 27 Viernes
 Santo Toribio obispo y san Anastasio papa
 Sale el Sol á las 5'6.—Pónese á las 6'50.
 Luna: sale 1'49M.—Pónese 11'32 M.

PLATO DE POSTRE

Medio sencillo de averiguar la pureza del agua.—Se llena hasta poco más de la mitad una botella de medio litro con el agua que quiere probarse: se disuelve en el líquido una cucharada de azúcar blanca muy pura y se deja tapada la botella en un sitio caliente.

Si al cabo de cuarenta y ocho horas, el agua está turbia y lechosa, puede asegurarse que no es pura; si por el contrario, está clara y trasparente, puede beberse sin cuidado.

El Oro.—Cálculase que hay cinco miligramos de oro por tonelada de agua; y partiéndose de esta base, vamos á ver qué cantidad del metal amarillo contiene el Océano.

Este, según las sondas halladas por el buque explorador Challenger y otras expediciones científicas semejantes, da, por término medio, una profundidad de 2 mil 500 brazas y representa 400 millones de millas cúbicas de agua, lo que equivale á cerca de 1.837,030,272,000 millones de toneladas, que sobre la base de cinco miligramos de oro por tonelada, arrojan 10,350 millones de toneladas de oro.

La tierra, desde 1463 hasta 1892 (cuatro siglos), no ha producido, según calculos acertados, más que 5,020 toneladas del hoy más que nunca codiciado metal amarillo.

CHASCARRILLOS

Exámenes en un colegio de señoritas: —Deseo examinar la primera—dice el presidente—á la más aplicada de todas ustedes.

Silencio sepulcral.
 —Entonces espezaremos por la más bonita.

Todas las alumnas se ponen de pié.

—Toma esta manzana, Juanito, y pártela reeligiosamente con tu hermana.
 —Mamá, ¿como se parten las manzanas religiosamente?
 —Se le da el pedazo más grande á la otra persona.
 —Tómala, Conchita; pártela religiosamente.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE El Liberal)

Madrid 25, 5'45 t.

Esta noche se dará un banquete en palacio en honor del general Martinez Campos.

En el Congreso se reanuda el debate sobre los sucesos de Melilla.

En el Senado sigue la información sobre los tratados de comercio.

Los socialistas de Madrid y provincias activan su organización para la celebración de un meeting el día 1.º de Mayo próximo.

Madrid 25, 7'15 n.

Los vapores «Leon XIII» y «Baldomero Iglesias» han zarpado de Civitavechia con rumbo á Barcelona y Baleares. El Papa recibió en audiencia particular á 400 peregrinos españoles, los cuales se han preparado para la marcha.

Madrid 26, 11 m.

Los embajadores españoles en París y en el Quirinal son esperados mañana en Madrid.

A causa de los temporales se ha suspendido la salida de Civitavechia de los nuevos buquescon peregrinos.

BANCO DE MAHON

Cotizaciones locales

S. Mahonesa de Vapores.	80'00 papel.
Banco de Mahón.	31'00 id.
La Menorquina	63'00 papel.
S. General de Alumbrado	100'00 id.
Industrial Mahonesa.	00'00
La Eléctrica Mahonesa.	00'00

BOLSA DE BARCELONA

Madrid 25, 3'15 t.

4 por 100 interior	68'55
4 por 100 exterior	78'10
4 por 100 amortizable	77'12
B. H. de Cuba 1886	108'87
Id. id. 1890	97'62
Banco Hispano Colonial.	79'00
Acciones ferro-carril Francia	24'53
F. Norte	25'55
Id. Orense.	8'00
Id. Almansa	00'00
Obligaciones Francia	52'87
Id. Norte	00'00
Id. Orense	30'75
Id. Almansa	53'12
Compañía Trasatlántica	00'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior. 30 rs. vn. paga alcista.

Exterior. » » » »

CAMBIO MAHONES

TELEGRAMA DE BARCELONA

Día 26—Bolsín 9'50 m.

4 por 100 interior	68'47
4 por 100 exterior	78'10
Amortizable	77'15
Cubas 1886	108'62
Cubas 1890	97'50
Coloniales.	00'00
F. Norte	25'55

Madrid 26'1 mad.

4 por 100 interior	68'47
Renta francesa 3 p. 100	64'43
Londres 4 por 100 Exterior	99'82
París 4 por 100 Exterior.	00'00

Subasta

A voluntad de su dueño se saca á pública subasta para el día 15 de Mayo á las once de la mañana una casa situada en esta ciudad. calle de Prieto y Caules n.º 57, esquina á la calle de Andreu en la que tiene dos puertas, núms. 1 y 3, por el precio de 12.500 ptas.

La subasta tendrá lugar en el despacho del Notario D. Miguel Aleñar, Castillo 63, en cuyo poder obran los títulos de propiedad.

ADMINISTRACIÓN:
calle Nueva n.º 25
IMPRESA: Calle de San José 69

Anuncios

SE ADMITEN
toda clase de trabajos tipográficos
y de encuadernación.

Alcaldía de Mahón.

Consumos.

Queda prorrogado hasta el día 30 del corriente mes inclusive el plazo señalado para hacer efectivas las cuotas del primer trimestre del Repartimiento de consumos para cubrir el déficit resultante en el cupo del año 1892-93; advirtiéndose que espirada dicha prórroga se procederá indefectiblemente contra los morosos por la vía de apremio con arreglo á Inscripción.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de los interesados.
Mahón 18 Abril de 1894.—El Alcalde—S. Vinent.

D. Juan Ginart y Hernandez

Recaudador de contribuciones de la única zona de Menorca.

Hago saber: Que la Recaudación de las cuotas de la contribución Territorial é Industrial correspondientes al cuarto trimestre de 1893-94 tendrá lugar en los pueblos de esta Isla en los días que a continuación se expresan.

Para conocimiento de los contribuyentes se hace saber que deben exigir del Recaudador el talon recibo firmado, único documento que justifica el pago. Asimismo se hace saber que transcurridos los días de cobranza señalados en este edicto para cada Distrito municipal, podrán los contribuyentes satisfacer sus cuotas sin recargo durante los diez primeros días del mes de Julio próximo, en el local de la Recaudación sito en la calle la Infanta n.º 8 Mahón.

Alayor: 2 al 6.—Ciudadela 9 al 14.—Mahón 1 al 6.—Mercal 2 al 3.—Ferreñas 4 al 6.—Villa-Carlos 18 al 20.

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el art. 33 de la Instrucción de Recaudadores de 12 de Mayo de 1888.—Mahón 23 de Abril de 1894.—El Recaudador, Juan Ginart.

Placas Colón PARA ESTIRPAR CALLOS

FABRICADO POR LOS SEÑORES

Kahneman y C.ª de Hamburgo

Estas placas están formadas por una superficie de terciopelo y otra de esparadrapo aglutinante en el medio del cual y en forma de lenteja blanquecina va el producto que aplicado al callo lo destruye suavemente (¡¡¡ en 24 horas como otros específicos!!!) en 3 ó 4 días. Por haber esparadrapo, la placa aplicada queda sin poderse mover y los miles de hilos que forman el terciopelo impiden que la presión del zapato haga padecer al paciente.

Véndese en la Droguería Mahonesa de Valls y Pons á 1'50 ptas. el sobre de 12 placas. Una placa sola 20 cént. de pta.

LA UNIÓN

COPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS
FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de Seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Capital social.	10 000 000	pesetas
Reserva.	7 650 000	»
Primas á cobrar.	69.244.813	»
Total.	86.894.813	»

Capitales asegurados.	14.316.979.859	»
Siniestros pagados.	176.000.000	»

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colon, y calle Merced, 20, 22 y 24.

Director: D. E. Ges.

SUB DIRECTOR: D. Federico J. Cardona, calle Gracia, 45 y Muelle.—MAHON

GRAN DEPÓSITO DE VINOS

DE

F. LEON HIJO

26 Rampa Abundancia 26

Este se expende á domicilio á los siguientes precios:

Vino de Alicante.	á pesetas 2'50	cuarter
Id. del país.	á » 2'25	»
Id. catalán.	á » 2'00	»
Id. mallorquín.	á » 1'70	»

Cuando los pedidos sean en bocoyes, pipas ó barriles, se hacen descuentos convencionales.

Dr. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

ANEMIA

DEBILIDAD, CONSUMCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, CONVALESCENCIA, EMBARAZO, DENTICIÓN, TISIS, &c.

PASTILLAS FOSFATADAS DR. KLEIN

Estas pastillas pueden tomarse solas ó también disueltas en agua formando solución de fosfato de cal. Ventajas que tienen sobre los otros preparados de cal: 1.ª Ser completamente asimilables (digeribles); 2.ª No contener nada de hierro, así es que deben tomarse los enfermos predispuestos á congestiones é irritaciones pulmonales y bronquiales, á quienes tanto perjudican los preparados que contienen hierro; 3.ª Estar dosificadas con exactitud; 4.ª Conservarse indefinidamente; y 5.ª Ser el preparado de cal más económico, pues contiene doble cantidad de fosfato de cal que los que se venden á mayor precio.

ASMA

CATARRO, SOFOCACIÓN, DIFICULTAD DE RESPIRAR

LICOR ANTIASMÁTICO DEL DR. KLEIN

Cura el asma atacando las causas productoras del mal.

Calman al momento los ataques de asma, por intensos que sean. El LICOR cura radicalmente la enfermedad; las GOTAS calman al momento el ataque

TOS

PASTILLAS PECTORALES DEL DR. KLEIN

Eficaz remedio para combatir y calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea. No contienen opio ni morfina.

Venta: D. Jaime Ferrer, Farmacéutico, Castillo, 11.

AUTOR: DR. KLEIN, Escudillers, 82.—BARCELONA.

Nodriz

Hay una joven que desea hallar criatura para amamantar en su propia casa.
Para informes calle de Estuard, 28, Villa-Carlos.

CAJAS PARA CALZADO CONSTRUCCIÓN SÓLIDA

PRECIOS ECONÓMICOS

Carmen, 42, Carpintería

VINO TINTO CATALÁN

á pesetas 0'30 el litro

Lo hallarán en el Almacén Andén de Levante n.º 8.

LA VID

DE

MANUEL BELTRAN

29—Calle Nueva—29

Depósito exclusivo en Menorca del

LEGÍTIMO RUM TRINIDAD

de la casa productora F. John Hootan y C.ª de Jamaica.

Expéndese á 36 ptas. caja de 12 botellas, y á 3'50 id. botella.

Para vender

En Villa-Carlos, calle del Molino número 19, hay un huerto con árboles frutales. Para informes calle Mayor n.º 79 del mismo pueblo.

Máquina para coser

Wertheim—Electra

Por tenerse que ausentar su dueño, se vende una en muy buen estado.

Santa Ana, 21, principal, 1.ª puerta.

SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES

Para Alcudia y Barcelona

Saldrá el domingo próximo 29 del actual á las 8 de la mañana el vapor español

Puerto Mahón

limpio de fondos

al mando del capitán D. Tito Ginart, admitiendo carga y pasajeros.

Despacho, Infanta 24

Imprenta de Bernardo Fábregues,
San José, 69.

Despacho: Nueva, 25.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnado de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífrico Saint-Servaint del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.